
Seminario Europeo VIDES “El voluntariado cambia la realidad o la realidad cambia el 

voluntariado? Un horizonte abierto.” 

Este sábado tuvimos el placer, junto con varias representantes salesianas, de asistir al 

seminario europeo “El voluntariado cambia la realidad o la realidad cambia el voluntariado?” 

organizado por VIDES.  

Los oradores fueron Guido Barbera, presidente de VIDES Internacional, Eugenio Melandri, 

parlamentario italiano, Fabio Attard, responsable de la pastoral juvenil mundial salesiana, Sor 

MariaGrazia Caputo, fundadora de VIDES y representante de IMMA y VIDES ante las Naciones 

Unidas, Sor Runita Borja, Concejera de la pastoral juvenil y cuatro voluntarias VIDES. 

El seminario fue inaugurado por Guido Barbera y Sor MariaGrazia con el tema “En que mundo 

estoy viviendo?” 

El Sr. Barbera hablo de la sociedad en la que vivimos y la ausencia de la participación activa en 

la lucha para hacer valer los derechos humanos. De la misma manera señalo como los 

gobiernos están hablando de migrantes y pobreza pero no están haciendo nada al respecto: 

solamente el 12% de los países Europeos ven las actividades de la sociedad civil y la pobreza 

como una prioridad en la cual se tiene que invertir.  

Sor. MariaGrazia explicó que es lo que piensan del mundo aquellos que lo dirigen. Recalco que 

en el Concilio de Derechos Humanos la participación de ONGs es fundamental, ya que son ellas 

quienes hablan por aquellos que no son escuchados, y traen la atención a temas que de lo 

contrario pasarían inadvertidos. 

En el siguiente tema, “Que clase de voluntariado tenemos en este mundo” Eugenio Melandri 

dijo que cuatro de las cosas más importantes para el voluntariado son: ver, escuchar, saber y 

actuar. Primero, gracias a los medios sociales, hoy en día tenemos acceso a noticias e 

imágenes de lo que pasa alrededor del mundo. Por esta misma razón tenemos que permitir 

que estas noticias nos lleguen al corazón, no permanecer indiferentes y ser críticos con la 

información que recibimos.  

Segundo necesitamos entrar en las comunidades a escuchar a las víctimas y las consecuencias 

de lo que está pasando. Es necesario cambiar nuestra manera de escuchar, tenemos que dejar 

a un lado los preconceptos que tenemos y ser capaces de ponernos en los zapatos del otro.  

Tercero no es suficiente saber las estadísticas, es necesario que entendamos y conozcamos por 

completo cada situación; como Eugenio lo dijo “No sirve de nada saber que el PIB está bien, si 

es porque toda la población está muerta.” 

Por ultimo mencionó también los dos tipos de voluntariado: el voluntariado funcional, que 

sigue solamente las reglas de los donadores y realmente no ayuda a la gente y el voluntariado 

real que ayuda a la gente a entender su situación para que así puedan exigir sus derechos. 

El Sr. Melandri concluyó con tres mensajes importantes para el buen voluntariado: 

1. Cuando una hoja cae en el rio, aunque no lo parezca, esta cambia el curso del rio. El 

buen voluntariado es aquel que a través de la educación y la enseñanza de un buen 

estilo de vida en el presente cambia la realidad del futuro. 

2. Vivimos en un Castillo de Kafka, nos podemos mover libremente por el pero todas las 

ventanas están cerradas y no tenemos la posibilidad de dejarlo. El buen voluntariado 

es aquel que abre estas ventanas para ver lo que ocurre en el exterior con la intención 



de informarlo al interior del castillo. Al hacer esto, ayudamos a los demás a ser 

conscientes de lo que está pasando afuera.  

3. Necesitamos crear el “movimiento de esperanza” para que el mundo se dé cuenta que 

no estamos trabajando solos si no que hay muchos otros que también están luchando 

por la esperanza de un mundo mejor.  

Durante la tarde, antes de escuchar a los siguientes oradores, tuvimos el placer de 

escuchar el testimonio de algunas voluntarias y de sus experiencias en las diferentes 

misiones de VIDES. Incluso cuando la labor de cada una fue diferente, todas estuvieron de 

acuerdo que la experiencia que vivieron con VIDES cambio su forma de ser y su manera de 

ver al mundo: fue una verdadera lección de vida. Ellas redescubrieron los valores 

fundamentales que la sociedad moderna ha perdido cuando entraron a una nueva 

comunidad para formar una parte activa de ella. 

Fabio Attard hablo del tema “Hay espacio en este mundo para nuestra juventud?” donde 

explico que hoy en día vivimos en una sociedad “fluida” donde todo cambia rápidamente y 

las personas, en especial los jóvenes, están perdiendo los valores y modelos a seguir. Por 

esta razón, las comunidades religiosas y las asociaciones de voluntarismo  tienen que ser 

un modelo a seguir sólido para la juventud, tienen que escuchar sus necesidades y 

ayudarlos a encontrar su lugar en el mundo, haciéndoles saber siempre que son amados. 

Es solo cuando los jóvenes se sienten escuchados que empiezan a escuchar.  

Sor Runita hablo de “La presencia de VIDES en la pastoral juvenil de FMA” Ella reafirmó la 

importancia de educar la solidaridad, el agradecimiento, la justicia y la paz como parte 

fundamental de la pastoral juvenil. Dió también algunos consejos para continuar el trabajo 

en la pastoral juvenil: reafirmar la bondad que existe en el corazón de la juventud, enseñar 

la importancia de estar abiertos al mensaje de Dios, construir una humanidad saludable 

con personas de Dios que sirven a otros para la vida y la paz, aprender y crecer juntos, y 

compartir nuestra misión para promover y fortalecer la vida vocacional. 

Todos los oradores nos parecieron sumamente interesantes y nos dejaron con un mensaje 

importante para nuestras vidas y para el trabajo de VIDES: el voluntariado si cambia la 

realidad, pero también la realidad cambia el voluntariado y este necesita abrir los ojos del 

mundo a las situaciones que vivimos.  El voluntariado da la oportunidad de transformarnos 

en ciudadanos activos dentro de nuestras comunidades y de transformarlas en 

comunidades de personas y de valores. 

 

 

 

 

 


